

P.2 VIE DES ÉQUIPES
P.4 VIE DE LA DÉLÉGATION

P.5 TEMPS SPI
P.6 RENCONTRE A.BERTRAND
P.7 ÉMISSION RCF

P.8 AGENDA
EN BREF

L'ÉDITO

Le Petit Fraternel fête son 30ème numéro !

Nous espérons que ce journal, support principal de notre communication interne, vous apporte satisfaction et que vous prenez plaisir à le lire et à y découvrir toutes les informations importantes qu'ils contient. N'hésitez pas à nous faire part de vos remarques et suggestions pour la suite !

Ci-dessous, une belle photo prise lors d'une sortie en plein air du « Mercredi des enfants » de Saint-Etienne

Montaud, dans le Pilat, lors d'une rencontre avec des parapentistes.

Dernière minute : il reste des places pour notre soirée, ce jeudi 23 février à La Comète à Saint-Etienne ! Vous avez envie de passer un moment agréable en assistant à un spectacle théâtral placé sous le signe de l'humour et de l'espérance ? Rendez-vous en page 5 de ce numéro.

Bonne lecture! ■



RENCONTRE DÉPUTÉ SUR LA CÔTE ROANNAISE

L'équipe de la Côte roannaise a rencontré le député de son territoire, M. Vermorel-Marques.

L'idée était de parler des problématiques du territoire, et surtout de parler avec lui de nos inquiétudes concernant le projet de loi immigration qui devrait être étudié dans les prochains mois.

Le député nous a rencontré dans sa permanence parlementaire qui est situé...dans un camping-car. Il fait ce qu'on appelle de "l'aller-vers", ce qui permet à tous de le rencontrer plus facilement.

Monsieur Vermorel-Marques a été à l'écoute de nos interrogations et inquiétudes. Pour lui, ce projet de loi mérite un traitement plus global que les ajustements envisagés. Il est d'accord avec nos remarques sur le manque de cohérence concernant les régularisations par le travail : pour l'accueil des personnes, il serait préférable qu'elles soient prises plus tôt et réalisées avec un regard plus positif.



Le député est aussi intéressé par les questions d'écologie puisqu'il fait partie de la commission parlementaire sur le développement durable et l'aménagement du territoire. Il milite pour travailler mieux la question de l'isolation des logements : arrêter les petits travaux et travailler sur les 10% des logements les moins isolés en effectuant des chantiers de haute qualité. ■

GOÛTER CONVIVAL À CHAZELLES-SUR-LYON



Le 26 janvier après-midi, l'équipe de Chazelles, d'anciens bénévoles ainsi que plusieurs personnes accueillies se sont retrouvés à l'occasion de la Galette des Rois.

Dégustation de galettes, jeux de cartes et de société, discussions et sourires ont ponctué cet après-midi.

Un beau moment convivial et fraternel pour débiter ensemble l'année 2023.

Toute l'équipe vous présente ses meilleurs vœux ! ■



PARTAGE ET AMITIÉ À SAINT-ETIENNE TERRENOIRE

Le groupe Partage et Amitié se retrouve tous les mardis après-midi dans les locaux de la paroisse de Terrenoire (5 impasse Gérard Thivollet) : tricot, crochet, travaux manuels, jeux de société... avec l'objectif de passer un bon moment ensemble !

Regardez cette belle couverture ! Arrivez-vous à compter combien de carrés ont dû être tricotés

pour la faire ? 500 !!! Un beau travail d'équipe !

Le groupe tricote des couvertures pour les donner à la Croix-Rouge qui les distribue pendant ses maraudes ou pour les vendre au profit du Secours Catholique. Bravo !!!

Avez-vous envie de rejoindre le groupe ? Vous êtes les bienvenus ! ■



MATINÉE FESTIVE À GRABOTS-GRABOTTES

Vendredi 3 février a eu lieu une matinée festive autour des crêpes à Grabots-Grabottes !

Les bénévoles et les familles ont confectionné des crêpes, chacun ayant apporté du matériel et des ingrédients afin de partager recettes et moment de gourmandise !

Tout le monde a apprécié cette matinée de partage, tous prêts à recommencer avec un autre thème de cuisine ! Merci à tous. ■



LE PRINTEMPS DES ÉCHANGES

Le printemps des échanges: partager, se former, s'informer et prendre du recul, au service de notre action au Secours Catholique.

Tous les acteurs du Secours Catholique aspirent et sont appelés à mettre en place une organisation qui soit l'expression de notre projet associatif et de notre projet national.

Partager, se former et s'informer c'est renforcer nos compétences pour nous aider à prendre notre place au sein de l'association. Ces moments d'échanges sont pour vous, pour nous : ils sont au service de ceux qui sont au service de la mission du Secours Catholique !



Le printemps des échanges aura lieu **du lundi 27 au vendredi 31 mars 2023** dans plusieurs lieux de la délégation.

Pour faciliter la participation de tous, toutes les activités du Secours Catholique seront fermées du lundi 27 au vendredi 31 mars. Pensez bien à en informer les personnes accueillies.

Les sessions proposées le lundi 27 et mardi 28 mars auront lieu à l'Hermitage de Saint-Chamond.

Vous pourrez choisir entre des ateliers à la demi-journée ou à la journée et le repas sera offert. Le lundi soir, nous terminerons autour d'une soirée musicale et conviviale et vous aurez la possibilité de dormir sur place.

Les sessions proposées le mercredi 29, le jeudi 30 et le vendredi 31 mars auront lieu en territoire : à Saint-Étienne, Feurs, Roanne et Saint-Galmier.

Vous êtes invités à vous inscrire aux sessions qui vous intéressent en fonction de votre intérêt et/ou des activités que vous animez. En fonction des besoins, des minibus pourront être affrétés pour vous transporter sur les lieux des ateliers.



Participer au Printemps des Échanges, c'est renforcer nos compétences au service de notre projet associatif ! Participer au Printemps des Échanges, c'est aussi se donner l'occasion de vivre ce que l'on annonce, un moment fraternel ! ■

 Anouck nous présente le printemps des échanges dans la vidéo suivante :

 <https://youtu.be/3gEIK-fB82o>



Retrouvez la plaquette de présentation sur ce lien, avec le **programme détaillé** :

 tinyurl.com/plaquette-printemps-SCCF

Pour des raisons logistiques, l'inscription aux différentes sessions, aux repas et à la nuitée du lundi 27 mars est **obligatoire avant le 28 février.**

L'inscription peut se faire en ligne :

 tinyurl.com/printemps-SCCF

ou par formulaire papier (que vous avez reçu par courrier), à transmettre à votre responsable d'équipe ou animateur ou par courrier.

SOIRÉE SPECTACLE À LA COMÈTE, CE JEUDI 23 FÉVRIER À 20H

Rappel : nous vous invitons chaleureusement à venir découvrir le tout dernier spectacle de Mireille et Vincent Buron, de l'Association Culturelle St Jean, joué au profit du Secours Catholique : « **Au commencement... le Vert était dans la pomme !** »

Un spectacle sur l'écologie, interactif, drôle, plein de profondeur, qui redonne confiance et remotive !

Le spectacle (ouvert à tous, à partir de 10 ans) sera suivi d'un temps d'échanges autour d'un jus de pomme avec les comédiens et des membres de la délégation.



**Il reste des places !
N'hésitez pas à venir passer une belle soirée,
placée sous le signe de l'humour et de l'espérance !**

↳ Entrée :

▶ Tarif normal : **12 €**

▶ Tarif « générosité » pour soutenir les actions du Secours Catholique : **14 €**

↳ Réservation :

▶ En ligne (conseillée) : <https://loire.secours-catholique.org> ou QR Code

▶ Par téléphone au 06 81 82 70 39, ou sur place, dans la limite des places disponibles



↳ **Important** : nous mettons des places à **2 €** à disposition des personnes accueillies par le Secours Catholique. **La participation financière ne doit pas être un frein pour assister au spectacle.**

★ TEMPS SPI

Xavier, notre aumônier, nous propose des extraits de l'Évangile de la célébration des Cendres...

Jésus disait : « *Ce que vous faites, évitez de l'accomplir devant les hommes pour vous faire remarquer. (...)* »

Quand tu fais l'aumône, ne fais pas sonner la trompette devant toi, comme les hypocrites qui se donnent en spectacle (...) Mais toi, (...) que ta main gauche ignore ce que fait ta main droite, afin que ton aumône reste dans le secret ; ton Père qui voit dans le secret te le rendra.

Et quand vous priez, ne soyez pas comme les hypocrites : ils aiment se tenir (...) aux carrefours pour bien se montrer (...) Mais toi, quand tu pries, retire-toi dans (une) pièce retirée (...) et prie ton Père qui est présent dans le secret(...)

Et quand vous jeûnez, ne prenez pas un air abattu : (...) Mais toi, quand tu jeûnes, parfume-toi la tête ; ton jeûne ne sera seulement connu de ton Père qui est présent au plus secret. » ■

... et quelques pistes pour les semaines de Carême (qui débute ce mercredi 22 février).

« Dans le secret »

En nous éloignant par moment de la multitude des sollicitudes, des tourbillons des sollicitations, des soucis, des querelles qui peuvent nous affecter, personnellement ou en équipe, ce carême nous invite à vivre des temps dans le secret d'une prière ou un temps de silence pour donner davantage de profondeur et de largeur à nos pensées, nos décisions, nos relations, etc.

« Que ta main gauche ignore ce que fait ta main droite »

En regardant quelques-uns de mes engagements (en famille, au Secours Catholique ou ailleurs), ce carême fait comprendre le sens et la joie de servir sans vouloir chercher en premier lieu mon intérêt. Chacun peut regarder l'un de ses engagements pour le vivre davantage à cette lumière.

« N'aie pas l'air abattu »

Il y a bien des raisons, bonnes et moins bonnes, d'être abattu ou de « vouloir baisser (voir faire !) la tête. » A travers l'une ou l'autre situation particulière, chacun peut chercher à l'aborder et de la vivre sous le regard de l'espérance.

RENCONTRE AVEC ADELAÏDE BERTRAND

ADELAÏDE BERTRAND, NOUVELLE DÉLÉGUÉE GÉNÉRALE DE NOTRE ASSOCIATION : « **VIVRE UNE CONFIANCE CONCRÈTE ENTRE NOUS, POUR LA FAIRE RAYONNER** »



Adelaïde Bertrand a pris ses fonctions de déléguée générale du Secours Catholique le 3 octobre dernier. Transition écologique juste, nouvelles pauvretés, jeunesse, redynamisation de l'engagement solidaire figurent à ses yeux parmi les grands défis que l'association doit porter au sein de la société pour les mois et années à venir.

Tu viens de prendre les fonctions de déléguée générale du Secours Catholique. Quelles sont les grandes lignes de ton parcours ?

Je suis originaire du Var. J'ai un parcours « classique » : diplômée d'une grande école de commerce, j'ai commencé ma vie professionnelle dans le secteur privé, mais déjà dans l'accompagnement et le conseil, auprès de structures sociales, médico-sociales et de santé. Étudiante, j'étais engagée bénévolement : j'ai monté une action pour les « gars » de la rue dans les gares parisiennes ; créé des partenariats entre jeunes et habitants de HLM ; travaillé à des projets d'insertion pour les enfants des rues, à l'international. J'ai donc toujours été en contact avec des publics en fragilité.

Cet élément fort de ma vie m'a amenée à « basculer » professionnellement, et à me tourner vers le champ social et associatif. C'est comme cela que je suis entrée chez Apprentis d'Auteuil. Puis j'ai rejoint l'Italie et Caritas Florence, où j'ai été responsable des services administratifs et financiers. C'est là que j'ai réellement découvert le réseau Caritas. A mon retour en France, j'ai intégré le Secours Catholique dans les Alpes-Maritimes. La problématique de cette zone frontalière – et la question migratoire – m'intéressait. J'étais également interpellée par le défi de développer l'engagement dans un département marqué par des politiques sociales dures. Il y avait par ailleurs beaucoup de travail à faire pour le changement de regard sur les personnes en précarité et la différence culturelle. J'ai donc passé six ans là-bas en tant que déléguée. Puis j'ai pris la direction de la coordination des régions et délégations, ce qui m'a permis d'avoir un regard « macro » sur l'association et ses enjeux.

Qu'est-ce que tu as pu constater durant ces dix années au Secours Catholique, et qui nourrit ta vision de l'association aujourd'hui ?

J'ai notamment observé la façon dont notre association est soumise aux évolutions qui touchent l'en-

semble de la société. D'une part, l'évolution de l'engagement bénévole, accrue par la crise Covid. Il n'y a plus un bénévolat monolithique, mais plusieurs « cercles » :

des alliés proches ; des gens qui progressivement viennent donner un coup de main ; ceux qui traversent une rupture dans leur parcours de vie et s'engagent sur une durée limitée ; ceux qui viennent pour un événement ponctuel... J'ai pu constater d'autre part que **notre association est un laboratoire de la société française, dans toute sa diversité**, et qu'il faut développer des trésors de pédagogie pour faire que tout le monde, malgré les divergences, avance vers un but commun. J'ai par ailleurs vu l'évolution des formes de pauvretés, et le changement de nos pratiques pour mieux y répondre.

Désormais, **nous souhaitons sortir de nos murs pour aller au-devant des personnes, et ne plus attendre qu'elles viennent dans nos locaux**. Nous allons au-devant de la pauvreté invisible ; celle, notamment, qui concerne toutes les personnes qui ne recourent pas aux aides ni à leurs droits.

Nous vivons un contexte de crises multiples : sanitaire, environnementale, géopolitique, énergétique... Quels sont les défis que tu identifies comme majeurs pour notre société ?

Le premier défi consiste à **relier la question sociale et celle de la transition écologique**. C'est un sujet relativement récent pour le Secours Catholique. Mais avec l'encyclique du pape François Laudato si', c'est une prise de conscience dans laquelle nous sommes tous partie prenante. Il s'agit donc de positionner **l'action et la présence du Secours Catholique sur cette question d'une transition sociale et écologique juste et durable**. On ne voyait pas forcément concrètement les conséquences directes des changements climatiques. Cet été, nous les avons vues. Dans nos accueils, nous les constatons également, avec l'arrivée de migrants climatiques ; nous voyons aussi l'impact des coûts de l'énergie sur les personnes en précarité. Jusqu'à présent, on pouvait penser que se préoccuper des générations futures et de la planète était un luxe que seuls les plus riches pouvaient se payer.

On n'avait pas forcément les mêmes exigences pour les personnes en précarité, pensant qu'elles pouvaient se satisfaire de simplement essayer de survivre. Or, même si une personne est en difficulté, elle peut vouloir construire la société de demain, pour les siens. **Pour nous qui sommes engagés dans la mobilisation des personnes, il nous semble primordial que les plus précaires ne soient pas tenus à l'écart de la transition.**

Un autre défi concerne **la jeunesse**. D'abord parce que les jeunes ont été fortement touchés par la crise sanitaire. Nous l'avons constaté, et mis en place certaines actions pour répondre à cette précarité parfois masquée. Ensuite, pour nous, Secours Catholique, **l'engagement des jeunes est une priorité**. Nous devons créer les conditions pour que notre association puisse être un lieu d'engagement pour des jeunes, et qu'ils nous rejoignent, avec leurs sujets propres, leurs envies, leur rythme d'engagement aussi.

Enfin, le troisième grand défi est celui de la **lutte contre la banalisation de certaines idées**, qui conduisent au repli sur soi, à la stigmatisation, et mettent à mal la cohésion sociale, comme on en a fait l'expérience lors des dernières élections nationales. Nous avons à poursuivre notre mission de **faire changer le regard, à la fois sur la précarité, et sur les personnes qui viennent d'ailleurs.**

Quelle valeur te tient à cœur et va guider ton action ?

La confiance est très importante. D'abord parce que c'est le métier du Secours Catholique de créer les conditions pour que les personnes retrouvent confiance en elles-mêmes, en la vie, en leur capacités à faire des projets, à se reconnaître citoyens... C'est au cœur de ce qu'on cherche à vivre quand on est au Secours Catholique.

La confiance est importante aussi car nous sommes une association unique, constituée de 72 délégations, d'un siège, de régions ; nous travaillons avec des partenaires, des entités sœurs. J'aimerais que pendant les trois ans qui viennent cette confiance se vive de

façon incarnée et concrète entre nous, pour la faire ensuite rayonner. **La confiance ne doit pas rester une injonction. Nous devons en créer les conditions : l'écoute, le dialogue en font partie.**

La rencontre, aussi. L'action du Secours Catholique se mène à partir d'une rencontre vécue. Et quand on rencontre, on considère toute la personne, tout ce qu'elle est. Toute personne porte en elle une dimension spirituelle, ce qui fait que sa vie a du sens, et qu'elle a confiance en la vie. Au Secours Catholique, nous considérerons que c'est important que chacun puisse vivre cette dimension, car c'est un moteur de transformation. **Nous prenons donc soin de cette dimension spirituelle et nous essayons de faire que chacun redécouvre la fontaine intérieure qui le fait tenir debout.**

Quels sont les premiers chantiers qui vont t'occuper sur les 6 prochains mois ?

Nous allons mener à bien le projet sur **le cadre de pilotage de l'activité, ce dispositif qui permet un dialogue construit entre délégations et siège**. Car relancer l'activité et le bénévolat sont deux enjeux forts des prochains mois. Ce nouveau dispositif va nous permettre d'avancer.

Un autre chantier prioritaire est celui de **l'évolution de notre gouvernance et de la composition de notre Assemblée générale.**

Dans quel état d'esprit abordes-tu cette nouvelle page de ton engagement ?

Avec gratitude et confiance. Gratitude au regard de ce que j'ai déjà vécu durant dix ans au Secours Catholique dans mes différentes missions, avec des personnes en galère, des bénévoles, des salariés, des donateurs, des partenaires. Ce chemin m'a déjà fait évoluer, et j'ai le sentiment que je vais pouvoir donner à mon tour. Gratitude aussi car je sens une forme de confiance et d'appel. Confiance parce que **j'ai confiance dans les bénévoles et salariés et je pense qu'on peut être fiers du Secours Catholique.** C'est une belle maison, qui a sa place à tenir dans la société et le monde. Avec lucidité aussi : la période n'est pas simple. Mais c'est une lucidité sereine. ■



En avant première de notre grande soirée théâtrale, retrouvons sur RCF au micro de Louis-Marie LACROIX l'interview d'**Eva SCHUMMER, déléguée départementale**, qui nous présente le projet, puis de **Mirille et Vincent BURON, comédiens**. Ils évoquent leur métier, la naissance et le sens de la pièce de



— Saint-Étienne —

théâtre interactive, inspirée de Laudato Si', qu'ils joueront pour nous ce jeudi 23 février 2023 à 20h à La Comète à Saint-Etienne (voir page 5). ■

<https://www.rcf.fr/vie-spirituelle/chretiens-en-marche?episode=336430>

1 AGENDA

Date	Horaires	Evènement	Lieu
Jeudi 23 février	20h-22h	Spectacle « Au commencement... le Vert était dans la pomme ! » ⁽¹⁾	La Comète (Saint-Etienne)
Mardi 28 février	9h-16h30	Formation « Être acteur au Secours Catholique »	Maison diocésaine (St-Etienne)
Du 27 au 31 mars		Le Printemps des échanges : partager, se former et s'informer au service de notre action au Secours Catholique ⁽²⁾	St-Chamond, Feurs, Roanne, St-Etienne, St-Galmier

(1) voir page 5

(2) voir page 4

i EN BREF

CHARADE...

Mon premier est une céréale originaire d'Afrique, excellente pour la santé

Mon second n'est pas ancien

Mon troisième exprime l'absence

Mon quatrième est un véhicule de grande dimension destiné au transport de touristes

Mon cinquième se dit lorsqu'un fantôme fréquente un château

Mon sixième est la racine carrée de trente-six

👉 Mon tout est **l'année de création du Secours Catholique** par Mgr Jean Rodhain ☺

JOYEUX ANNIVERSAIRE !...



... à nos bénévoles nés en février :

Marcellina BANCET, Hafida-Nadia BENKHOUFACHE, Odile BERAUD, Myriam BES, Denis BONNE-FOND, Laldja BOUCHAKAL, Germaine BOURG, Monique BRUNEL, Mireille BRUNON, Aires CARNEIRO, Jean-Paul CHALENDARD, Blandine CHRISTIAENS, Claude COGNET, Victorien CREGNIOT, Jean DENIS, Marguerite DEYGAS, Paul DRESSY, Monique DUBESSET, Geneviève DUSSUYER, Jean-Luc FARA, Delphine Marie-Christine GAUMON, Chantal GIRERD, André GRANGE, Gricha GRIGORYAN, Armela HOXHAJ, Bernadette JACQUIN, Michèle KOTLAREK, Georges LLORCA, Marinette MAJONCHI, Aurélie MARMEYS, Marie Pierrette MILLET, Anne-Laurence POIRSON, Jean-Luc THOLLOT. ■

Le **Petit Fraternel** est préparé par le pôle Communication, n'hésitez pas à collaborer en envoyant vos messages, témoignages...

Vous pouvez nous joindre à l'adresse mail communication.420@secours-catholique.org et nous suivre sur notre page Facebook @[SecoursCatholiqueLoire](https://www.facebook.com/SecoursCatholiqueLoire) (n'hésitez pas à faire connaître notre page autour de vous) et sur notre site web <https://loire.secours-catholique.org>

Prochain numéro : mars 2023